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CARABINEROS DESPLEGARÁ “COMISIÓN” 
PARA COMBATIR LA VENTA AMBULANTE 

03

EN COMUNAS DEL LIMARÍ 

PREOCUPA BAJA TASA DE 
VACUNACIÓN POR INFLUENZA
Según datos de la seremi de Salud, Punitaqui y Monte Patria son las zonas que presentan 
las cifras más bajas de inoculación de la provincia, alcanzando un 62 y 69% de cobertura a 
nivel de la población general, respectivamente. Por ello, la autoridad sanitaria se encuentra 
desplegando una serie de estrategias para reforzar la vacunación en las áreas rurales. 02
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La seremi de Salud, Paola Salas, hizo un llamado a vacunarse, especialmente a los adultos 
mayores que son parte de los grupos de riesgo.

EL OVALLINO

Otras comunas en tanto, como Ovalle (72,4%), Combarbalá 
(72,9%) y Río Hurtado (81,5%) son aquellas que cuentan con 
mayor alcance en el proceso de inoculación. Ante ello, la 
autoridad sanitaria decidió reforzar el proceso de vacunación 
en los sectores rurales, tanto en relación a la misma influenza 
como para el coronavirus.

En medio del complejo escenario 
sanitario que atraviesa el país, con las 
dolorosas muertes de lactantes debido 
al contagio por virus respiratorios y 
una alta ocupación de camas en los 
hospitales, el llamado de la autoridad 
sanitaria, en este contexto, se está 
enfocando en dos principales ejes: 
reforzar la vacunación y el autocuidado.

Y es que hoy, a nivel provincial, la 
inoculación se encuentra al debe, no 
alcanzando el promedio esperado a 
nivel regional y nacional.

En ese sentido, Diario El Ovallino se 
contactó con la principal autoridad 
sanitaria de la Región de Coquimbo, 
la seremi de Salud, Paola Salas, quien 
recalcó la importancia de vacunarse, 
pues en este periodo, la circulación de 
virus tiende a ir en aumento.

Respecto al avance en la vacunación 
a nivel regional, para el coronavirus 
ésta alcanza un 24% y en el caso de 
la influenza, el avance es de un 70% 
hasta la fecha.

“Estos valores no son similares en 
todo el territorio, ni en los grupos de 
edades. Los adultos mayores son los 
que se encuentran con el número más 
bajo de vacunación, llegando a un 56% 
de vacunados contra la influenza, lo que 
nos tiene muy preocupados, porque 
la primera etapa de circulación viral 
ataca a los niños y después ataca a los 
adultos mayores”, enfatizó la autoridad.

INMUNIZACIÓN CONTRA 
LA INFLUENZA

Ahora bien, respecto al avance de la 
vacunación en la Provincia del Limarí, 
según las cifras entregadas por la 
seremi, la comuna de Monte Patria 
presenta un total de 69% de vacunados 
en general. 

“En el caso de los adultos mayores 
sólo llega a un 56%, que es muy bajo, 
mientras que en los niños de 6 meses 
a 5 años,  llega a un 61%”, señaló la 
autoridad.

Respecto a las personas con situa-
ciones crónicas (entre 11 y 64 años) 
presentan un 80% de vacunación. 
Las embarazas en tanto, presentan 
un 41% de alcance.

En Ovalle en tanto, la cobertura ge-
neral de la influenza llega a un 72%. 
Sin embargo, en el rango de los adul-
tos mayores es menor, con un 54%, 
mientras que, en las embarazadas, 
sólo cubre un total de 36%.

“Acá se han vacunado principalmente 
a los crónicos (93%) y también a los 
niños de 6 meses a 5 años (69%)”, 
puntualiza la seremi.

En cuanto a la comuna de Punitaqui, 

hasta la fecha cuenta con una co-
bertura del 62% de vacunados en 
general - 64% en niños de 6 meses a 
5 años -, alcanzando el 51% en adultos 
mayores, 68% en crónicos, y, 52% en 
el caso de las embarazadas. “Esta es 
la comuna que tiene la cobertura más 
baja general de la influenza”, indicó al 
respecto, Salas.

Por su parte, Combarbalá posee un 
72% de vacunados en general, los niños 
hasta 5 años un 83%, mientras que, 
los adultos mayores presentan un 58% 
de cobertura. Los crónicos alcanzan 
un 86% y las embarazadas un 24%.

Finalmente, una de las comunas que 
posee mayor vacunación en el grupo 
general es Río Hurtado (81%).

“En Río Hurtado tenemos una mejor 
cobertura, con un 70% de adultos 
mayores vacunados, pero en los niños 
sólo va en un 67%. Entonces existe 
una heterogeneidad en los porcen-
tajes de vacunados. Los crónicos en 
esta comuna alcanzaron el 88% y las 
embarazas, un total de 30%”.

En ese sentido, la seremi de Salud, se 
muestra preocupada “que en ninguna 
de las comunas del Limarí lleguemos 
al promedio nacional de vacunados de 
adulto mayor, que debería estar en el 
85%. Los números son muy bajos (…). 
En materia de cumplimiento, en todas 
tenemos que mejorar la cobertura”, 
sostuvo la seremi.

VACUNA BIVALENTE

En lo que se refiere a la vacunación 
por el coronavirus, el avance total en la 
región es de un 24% hasta este viernes, 
con valores que varían en cada comuna.

En el caso de la Provincia de Limarí, 
el grupo de edad que más ha recibido 
la inmunización es el de adultos ma-
yores (60 años y más), alcanzando en 
Punitaqui un 37%, en Ovalle un 36%, en 
Combarbalá un 34%, en Monte Patria 
un 31% y en Río Hurtado, un 27%. Pese 
a ello, se espera que los adultos mayores 
sigan concurriendo a los vacunatorios 
a recibir las respectivas dosis.

Sin embargo, la cifra más preocupante 
en la provincia se presenta en el grupo 
etario que va desde los 12 a 17 años, 
cuyos números, apenas superan el 3% 
en Punitaqui, 2% en Combarbalá y 1% 
en Ovalle, Monte Patria y Río Hurtado.

ESTRATEGIAS PARA 
AUMENTAR LA COBERTURA

De esta manera, la seremi Paola Salas 
explicó a El Ovallino que actualmente 
se encuentran implementando algunas 
campañas a lo largo de toda la Región 
de Coquimbo, con el fin de hacer un 
llamado a las personas a concurrir a los 
centros de vacunación establecidos.

A manera de ejemplo, una de estas 
estrategias, sería un convenio con una 

radio de la comuna de Punitaqui.
“Vamos a hacer una campaña en este 

momento, para que la gente haga consul-
tas acerca de la vacunación. La sección 
se llama ‘Seremi de Salud Responde’. 
Estamos intentando que la gente nos 
haga preguntas por el WhatsApp de la 
radio. La idea es que gente de toda la 
provincia pueda enviar sus preguntas 
o dudas a la Radio Vida Nueva, en 
Punitaqui, ya que es la comuna con 
la cobertura más baja de la provincia”, 
explicó la autoridad sanitaria.

Asimismo, la doctora Salas agregó que 
están implementando un sistema de 
inmunización en diversos puntos, con 
una vacunación barrial.

“La gente se puede inscribir en los 
consultorios. Pueden inscribir a la mamá, 
al papá, a la tía, etc., para que la vayan 
a vacunar al domicilio. Este sábado se 
va a aplicar en Punitaqui, y el plan se 
llama ‘Barrido territorial a domicilio’ 
y va a funcionar desde las 9 a las 17 
horas, para aquellos que no puedan ir 
al consultorio”.

De igual manera afirma, se estará 
fortaleciendo la vacunación durante 
los días sábados, acción que estará 
disponible desde este 24 de junio en 
diversos puntos, en toda la región.

“Este sábado vamos a vacunar lo más 
que podamos y la otra semana estare-
mos concentrados en la vacunación de 
adultos mayores, ya que se prevé que 
ahora los afecte a ellos, pues no estu-
vieron expuestos a este virus durante 
la pandemia”, explicó.

En ese sentido, la autoridad reiteró su 
llamado a vacunarse, especialmente 
a las personas que pertenecen a los 
grupos de riesgo.

“Durante la pandemia no tuvimos 
circulación de virus que ahora sí tene-
mos, producto del efecto pospandemia 
(…). Hoy el escenario cambió, ya que 
no estamos aplicando las medidas de 
autocuidado, y, por eso es esencial usar 
la mascarilla, (...). Estos virus nos están 
enfermando, esto sumado al clima y que 
la vacunación bajó tremendamente”, 
aseveró.

En palabras de la seremi, las personas 
creen que siguen protegidas, no obs-
tante, es una protección falsa ya que 
requieren de los refuerzos.

“Vacunarse contra la Influenza hoy es 
imprescindible, especialmente para los 
adultos mayores y para el Coronavirus 
por la circulación de otros virus, los que 
no tienen vacuna. Para el Coronavirus la 
vacunación se abrió a toda la población, 
ahora está disponible la quinta dosis. 
Toda la población tiene que protegerse, 
contra la Influenza estamos con los 
grupos de riesgo y una vez que concluya 
para ellos se abrirá a los demás grupos”, 
culminó la seremi.

Punitaqui y Monte Patria son las comunas con 
menos vacunados por influenza en la provincia

LA SEREMI DE SALUD REFORZÓ EL LLAMADO A LOS GRUPOS DE RIESGO

LORETO FLORES ARDILES
Provincia de Limarí
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Los locatarios del centro de la capital limarina esperan que los 
acuerdos comprometidos con la autoridad den los resultados 
solicitados y se disminuya la presencia de vendedores ilegales  
en las calles. Desde la institución policial en tanto, recalcaron 
que se encuentran trabajando de manera coordinada con la 
delegación y el municipio para ir reduciendo la presencia de 
estos ilícitos en las calles ovallinas. 

A finales del mes de mayo, diferen-
tes locales comerciales de Ovalle, 
expusieron en sus fachadas banderas 
y lienzos negros. Esto, con el fin de 
protestar ante el comercio ilegal que 
se ha extendido por diferentes calles 
de la ciudad.

En la oportunidad, los locatarios 
ovallinos se declararon en “estado de 
alerta” a la espera de alguna reunión 
con las autoridades, para así buscar una 
solución a esta problemática, que no 
sólo involucra al comercio ambulante,  
sino, también, a la delincuencia.

Es así como, hace unas dos semanas,   
representantes de los comerciantes, 
sostuvieron una reunión con las auto-
ridades, instancia en la que se plasmó 
un compromiso para poder despejar las 
calles, mediante un trabajo colabora-
tivo entre el municipio, la delegación 
presidencial y Carabineros.

Así fue como se estableció el 30 de 
junio como plazo para cumplir con las 
demandas requeridas.

Al respecto, Diario El Ovallino conversó 
con el locatario y dirigente de los co-
merciantes del Barrio Independencia, 
Óscar López, quien dio a conocer los 
resultados tras el compromiso adoptado 
por las autoridades comunales. Esto,  
a menos de una semana para que se 
cumpla el plazo pactado.

“Esto todavía está en proceso para  
que se tomen las medidas comprome-
tidas por las autoridades. Me refiero al 
alcalde y al delegado que, bajo el marco 
del programa ‘Calles Sin Violencia’, 
nos vimos apoyados y ahora estamos 
esperando que, de aquí al 30 de junio,  
se generen los cambios que nosotros 
hemos estado solicitando”, dijo.

AUMENTO DE FISCALIZACIONES
En esa línea, el dirigente y comerciante, 

señaló que, por el momento, se han 
visto más fiscalizaciones en terreno. 
Sin embargo, éstas no han dejado a 
todos satisfechos.

“Aun así, hemos mantenido reuniones 
con Carabineros y con el delegado, para 
ir evaluando semana a semana en qué 
situación estamos”, expresó López.

De la misma manera, el locatario afirmó 
que se ha visto una baja del comercio 
ambulante en ciertos sectores de la 
ciudad, pero no en su totalidad, que 
es lo solicitado.

“Ha habido más fiscalización y por 
esto mismo, se han visto menos. Pero 
esta gente se va moviendo, se desplaza 
a donde no está la presencia policial. 
Por ello, requerimos un mayor trabajo 
a la hora de fiscalizar”, aseguró. 

Debido al comercio ambulante, los pasillos de la Feria Modelo lucen vacíos, especialmente 
los días sábado y domingo.

EL OVALLINO

En palabras del dirigente de Barrio 
Independencia, hoy se está requiriendo 
un copamiento de ciertos lugares, para 
así evitar la reinstalación del comer-
cio ilegal. “Lo que también hemos 
solicitado es un mayor perifoneo para 
hacer efectivo el tema de las cámaras, 
porque el perifoneo es muy útil para 
disuadir a aquellas personas que están 
cometiendo algún ilícito o alguna falta, 
como lo es el comercio ambulante”, 
destacó Óscar López.

¿SON SUFICIENTES?
Por otro lado, la presidenta del sin-

dicato minorista de la Feria Modelo, 
Gema Guzmán, indicó que, efecti-

vamente, se han visto más fiscali-
zaciones, pero no las suficientes.

“El sábado pasado hubo mucho 
comercio afuera de la feria y nosotros 
necesitamos fiscalizaciones periódi-
cas, que sean seguidas, no ‘una vez  
a las quinientas’. Desde que estuvo 
acá el alcalde, como hace unos 15 
días, se han hecho unas dos o tres 
rondas, pero nosotros necesitamos que 
sea constante”, recalcó la dirigente.

De todas formas, la presidenta del 
sindicato expresó que, a pesar de 
que existen carencias en las fisca-
lizaciones, agradecen el dialogo que 
se ha establecido con las diferentes 
autoridades.

“El alcalde y las demás autoridades 

tienen muy buena disponibilidad para 
atendernos. Nosotros sabemos que 
esto no se puede arreglar de un día 
para otro. Ahora esperamos que el 
próximo 30 de junio veamos el tema 
de la regularización de permisos, pues, 
se supone que entregan permisos, 
unos 115 o 120, pero el comercio 
ilegal está desbordado acá”, comentó 
Gema Guzmán.

Asimismo, la comerciante de la 
Feria Modelo, indicó que la realidad 
es que todos necesitan trabajo, pero 
requieren que sea justo para todos, 
más ahora que terminó la pandemia 
y, con ello, aumentó el comercio.

“Nadie les dice que no trabajen, 
pero que sea legal como nosotros que 
pagamos todos nuestros impuestos. 
Los días lunes y miércoles acá no 
anda nadie, y el sábado y domingo 
tenemos poco público, pues están 
todos en la Media Hacienda, com-
prando al comercio ilegal”, enfatizó 
la dirigente sindical.

COMISIÓN DE COMERCIO 
AMBULANTE

Por último, en relación a las fisca-
lizaciones y rondas para controlar el 
comercio ambulante en Ovalle, el 
subprefecto de los Servicios de la 
Prefectura Limarí, teniente coronel 
Gabriel Riquelme, explicó que, en 
comparativa con el año pasado, este 
2023 han aumentado su labor en 
el área.

“Hay trabajos que se están reali-
zando con la delegación presidencial, 
otros con la municipalidad, para 
así poder combatir este tema del 
comercio ambulante (…). Nosotros 
estamos implementando una comi-
sión, a cargo de un oficial con tres 
carabineros. Esto viene a sumarse 
al personal que efectúa la comisión 
de alcoholes”, aseguró.

Conjuntamente, el teniente coronel 
mencionó que a la fecha existe un 
38,7% más de labor comparado con 
el año 2022, lo que se traduce en 38 
infracciones más a las cursadas ese 
año, en el mes de junio, al comercio 
ambulante.

“Esta comisión se va a desplegar en 
el sector central y donde haya comer-
cio ambulante en líneas generales. 
Pero el sector preferente es el central 
(…). Hoy estamos trabajando con la 
municipalidad y las autoridades de 
la provincia a fin de poder ver esta 
situación del comercio ambulante 
(…). Con este personal, que estará 
dedicado a este tipo de falta, éste 
estará más controlado”, aseveró el 
subprefecto.

Desplegarán “comisión” de Carabineros para 
disminuir el comercio ambulante en Ovalle

SE PRIORIZARÁ SECTOR CÉNTRICO

LORETO FLORES ARDILES
Ovalle
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Sueldos, equipos y cirugías: Centro 
Teletón detalla sus principales inversiones 

PRESUPUESTO ANUAL ALCANZA LOS 1.700 MILLONES DE PESOS

Niños, niñas y jóvenes de la Teletón, además de integrantes de un jardín infantil, pintaron un 
mural en el interior del recinto de rehabilitación. 

LAUTARO CARMONA

Desde las remuneraciones de sus trabajadores, hasta los 
equipos usados por los más de 1.500 niños, niñas y jóvenes 
que llegan hasta el recinto de Coquimbo para tratarse y 
rehabilitarse, son financiados íntegramente con sus actuales 
recursos. En esa línea, en 2022, se llevaron a cabo más de 35 
cirugías y se fabricaron o repararon, 857 órtesis, además de 
28 prótesis.

En el año 2003, se inauguró el 
Centro Teletón de Coquimbo y, 
desde entonces, se instaló como 
un referente para el tratamiento 
de las personas con discapacidad 
en la región.

Sin embargo, el terremoto y poste-
rior tsunami ocurrido en 2015, afectó 
fuertemente sus dependencias por 
lo que debió trasladarse desde el 
sector de Baquedano hasta las 
cercanías de La Pampilla. 

Es así como a casi dos años de 
su reinauguración, atiende a 1.500 
niños, niñas y jóvenes, quienes ha-
cen uso del recinto para atenderse 
y rehabilitarse. De hecho, recibe 
a más de 150 menores cada año. 

“Tenemos las mejores condiciones 
en infraestructura para organizar 
nuestros programas de rehabilitación 
de forma eficiente. Por lo tanto, 
actualmente tenemos en funcio-
namiento la totalidad de nuestros 
servicios”, afirmó la directora del 
Centro Teletón de Coquimbo, Zoia 
Pedrero. 

En ese sentido, agregó que su 
presupuesto anual es de 1.700 
millones de pesos, recursos con los 

que se financian desde los sueldos 
de sus diferentes trabajadores, 
hasta los equipos que se compran 
para la atención de sus pacientes. 

“En noviembre próximo, nueva-
mente se realizará la Teletón y 
esperamos renovar la confianza que 
la población ha depositado en la 
institución durante tantas décadas, 
que además permitió sostener una 
obra que no tiene igual. Es decir, 
que permite asegurar el derecho 
a la rehabilitación de niños, niñas 
y jóvenes que, sin ella, no podrían 
tener acceso, porque el Estado 
no puede entregar la cobertura 
necesaria”, señaló Pedrero. 

En ese sentido, durante 2022, 
destaca que se realizaron 38.768 
atenciones en sus instalaciones, se 
llevaron a cabo más de 35 cirugías 
y se fabricaron o repararon, 857 
órtesis además de 28 prótesis, 
junto con efectuarse 211 ayudas 
técnicas como silla de ruedas, 
andadores y bipedestación, entre 
otras. 

“El llamado que hacemos es a que 
las personas continúen confiando 
en nuestro trabajo y en el servicio 
que otorgamos. Al mismo tiempo, 

que aquellos que tienen dudas o 
inquietudes, puedan conocernos y 
darse cuenta de lo que realizamos, 
pues tenemos visitas guiadas. 
Esperamos que seamos capaces de 
generar diversas estrategias para 
recaudar los recursos necesarios 
para nuestro funcionamiento”, 
manifestó la directora del Centro 
Teletón de Coquimbo. 

Lo cierto es que la presencia de 
la Teletón en la región es valorada, 
tanto por sus pacientes como por 
sus madres o padres. Este es el 
caso de Marjorie Santibáñez quien, 
junto a su hijo Cristian, llevan 
varios años asistiendo hasta las 
dependencias del lugar. 

“Esta es una familia. El apoyo 
que nos han brindado ha sido muy 
importante. Éramos de Vallenar y 
después nos vinimos a vivir a La 
Serena, pero gracias a los aportes 
económicos realizados por la gente 
teníamos y tenemos transporte 
hasta acá. Nos van a buscar y a dejar 
hasta nuestra casa”, complementó. 

EL TRABAJO DEL 
INSTITUTO TELETÓN 

Cabe destacar que el recinto atien-
de a pacientes provenientes de las 
comunas de Coquimbo, La Serena, 
Ovalle, Illapel, Los Vilos, Salamanca, 
La Higuera, Andacollo, Paihuano, 
Vicuña, Punitaqui, Combarbalá, 
Monte Patria y Río Hurtado.

De hecho, nunca dejó de atender 
pacientes durante la pandemia por 
Covid-19. Es así como fortaleció 
la telemedicina, a través de la 
teleconsulta y telerrehabilitación, 
donde todos sus equipos de trabajo 
se adaptaron para dar continuidad 
a los procesos de rehabilitación 
integral y siguió con las atenciones 
además de visitas presenciales a 
los domicilios de los menores o en 
lugares habilitados para ello, como 
centros de salud, cumpliendo con 
todos los protocolos de prevención.

En ese sentido, a inicios del año 
pasado, el recinto logró la prestigio-
sa acreditación CARF International 
(Comisión para la Acreditación de 
Instituciones de Rehabilitación, 
por sus siglas en inglés), que re-
conoce la  labor de rehabilitación 
en la atención de sus pacientes. 

Además, dentro de su trabajo en 
red, el instituto colabora de manera 
regular con entidades educacionales 
y jardines infantiles dependien-
tes, tanto de la Junji como de la 
Fundación Integra.

RICARDO GÁLVEZ P.
Coquimbo
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CITACION
AGUAS ALTO LAS MOLLACAS S.A.

JUNTA ORDINARIA DE ACCIONISTAS

El GERENTE

Se cita a los señores accionistas de “AGUAS ALTO LAS 
MOLLACAS S.A.” a Junta Ordinaria de Accionistas, que se 
celebrará el día sábado 1 de julio de 2023, a las 15:30 horas, 
en la sede del APR Nuevo Amanecer, con el objeto de conocer 
y pronunciarse sobre las siguientes materias:
1.- Cuenta del Sr. Presidente del Directorio, situación de la 
sociedad e Informe de los Inspectores de Cuenta correspon-
dientes al ejercicio finalizado el 31 de diciembre de 2022.
2.- Aprobación de la Memoria, Balance General, Estado de 
Resultados y Estados Financieros al 31 de diciembre de 
2022. Distribución de utilidades y reparto de dividendos, en 
su caso.
3.- Capitalización de todas las reservas provenientes de 
utilidades y de revalorizaciones legales existentes a la fecha.
4.- Designación de Inspectores de Cuentas titulares y 
suplentes. 
5.- Cualquier otra materia de competencia de la Junta.

ACCIONISTAS CON DERECHO A PARTICIPACION EN LA 
JUNTA
Podrán participar en la Junta los titulares de acciones 
inscritas en el Registro de Accionistas al momento de iniciar-
se la Junta. El proceso de calificación de los poderes a que 
hubiera lugar, se iniciará el día 26 de junio de 2023

Colegio Santa María conmemora 
su 38° aniversario

PRIMERA MATRÍCULA CONTÓ CON 200 ALUMNOS

La conmemoración por el aniversario del establecimiento comenzó con una misa en la parroquia San Vicente Ferrer, y siguió, posteriormente, 
con un acto en el Teatro Municipal de Ovalle. 

EL OVALLINO

En la celebración también se 
rescataron los grandes éxitos 

académicos y deportivos, 
resaltando que los puntajes 

del Simce 2022 les permitirán 
mantener la excelencia 

académica que les ha 
otorgado el MINEDUC durante 

los últimos años.

Una semana llena de alegría y emo-
ción es la que se vive cada año al 
conmemorar un nuevo aniversario 
del colegio, especialmente cuando 
viene a ser una ocasión para celebrar 
el reencuentro con las familias, para 
fortalecer los lazos con la comunidad 
ovallina y para destacar los logros de 
sus alumnos y alumnas, especialmente 
en dos de las mediciones educaciona-
les más importantes a nivel nacional: 
Simce y PAES.

 En base a este contexto y como 
es tradición del establecimiento, la 
conmemoración del 38° aniversario 
del colegio Santa María comenzó con 
una Misa en la Parroquia San Vicente 
Ferrer, donde asistieron funcionarios 
y autoridades del establecimiento, 
quienes luego se dirigieron a las de-
pendencias del Teatro Municipal de 
Ovalle para encontrarse con autori-
dades locales y representantes de 
la Fundación Educacional Urzecam 
y Otros y de integrantes de la co-
munidades educativa, tales como 
apoderados y alumnos.

“Si bien no podemos invitar a toda 
la comunidad educativa a actos con-
memorativos de este tipo, agradece-
mos que este año hayamos podido 
celebrar el día de la familia con una 
multitudinaria corrida familiar, don-
de asistieron más de mil personas, 
también agradecemos a las familias 
por la motivación y apoyo incansa-
ble a los alumnos y alumnas que 
participan en actividades artísticas 
y deportivas representando ya sea 
al colegio o a otras academias, a las 
de los estudiantes de los equipos de 
voleibol que clasificaron al regional 
de dicho deporte y a los de tenis de 
mesa que también participarán en el 
campeonato regional de la disciplina”, 
comenta el rector del colegio, Jaime 
Rojas Briceño, a lo que agrega con 

Ovalle

mucho orgullo “también estamos 
muy contentos con los resultados 
obtenidos por los alumnos que el año 
2022 rindieron la prueba Simce, los 
que nos permite mantenernos en la 
senda de la excelencia académica 
que hemos obtenido por tantos años 
consecutivos”.

Junto al orgullo de todos estos éxi-
tos académicos mencionados por el 
Rector, la presidente de la Fundación 
educacional Urzecam y Otros, Rosa 
Inés Bravo, comenta que junto a 
una educación que busca resultados 
académicos, no es posible olvidar la 
educación humana, aquella que forma 
personas integrales “donde exista el 
respeto hacia el otro, donde prime la 
convivencia escolar”.

“El colegio nació como un proyecto 
familiar, donde la base fuera la educa-
ción católica y una buena formación 
académica. Gracias a Dios y al esfuerzo 
de todos nosotros, tanto de los que 
han estado desde un principio como 
de los que se han ido y de los que han 
llegado, hemos logrado alcanzar esta 
meta y no me cabe la menor duda 
que de podremos seguir avanzando 
y mejorando cada día más”, agregó 
la también representante legal del 
establecimiento educacional.

DATOS SOBRE EL ESTABLECIMIENTO
El colegio Santa María fue fundado el 

año 1985 y contaba con una matrícula 
aproximada de 200 alumnas. El año 
2023 alcanza los 1.773 estudiantes.

El establecimiento está adscrito al 
Sistema de Admisión Escolar, SAE

Cuenta con tres sedes educacio-
nales: educación parvularia, básica y 
media, cada una está implementada 
con las herramientas necesarias para 
la aplicación de sus clases. 

Desde el año 2022 se ha incorporado 
la figura de Rector educacional, dando 
paso a que en cada sede educacional 

exista un director con su respectivo 
equipo. Pese a esto, los tres equipos 
trabajar en conjunto y siempre bajo 
los pilares del proyecto educativo.

Desde el presente año se ha agre-
gado la figura de directivo superior, 
la cual corresponde al encargado de 
convivencia escolar.



EL OVALLINO  SÁBADO 24 DE JUNIO DE 2023CRÓNICA06  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Experto aconseja actuar “en base al peor 
escenario” ante eventual emergencia por lluvias

LINEAMIENTOS A LARGO Y CORTO PLAZO

Según el último informe 
de Senapred, la Región de 
Coquimbo tiene 1.230 puntos 
con riesgo de inundaciones, 
siendo una de las zonas 
más vulnerables frente a 
precipitaciones sobre lo 
normal. Un académico de la 
Universidad de Chile describe 
las características del suelo 
y ciudades que influyen en 
este escenario y llama a 
las autoridades a actuar de 
manera coordinada para 
abarcar las áreas de riesgo, 
con la colaboración de la 
comunidad.

Planificar el crecimiento de las 
ciudades para que su expansión 
vaya en “sintonía” con la natura-
leza y, por otro lado, actuar ante 
contingencias preparados para en-
frentar el “peor escenario posible”, 
son algunos de los lineamientos -a 
largo y corto plazo- que el geógrafo 
Pablo Sarricolea, académico de la 
Universidad de Chile, recomienda a la 
Región de Coquimbo en el contexto 
de la emergencia por precipitaciones 

Evitar a toda costa acercarse a zonas de riesgo por inundaciones y aluviones es parte de las recomendaciones que expertos y autoridades 
han reiterado a la población. 

LAUTARO CARMONA

que se vive a nivel nacional.
La crecida de ríos y quebradas, así 

como anegamientos en distintas 
vías de la zona central, fue la noticia 
que se tomó la agenda la jornada 
de ayer, y que requirió de un trabajo 
constante de las instituciones para 
hacer frente a las consecuencias 
del fuerte sistema frontal, que llegó 
con lluvias sobre lo normal.

Si bien la zona norte de Chile aún 
no experimenta las precipitaciones 
previstas para este invierno, las 
proyecciones sugieren que cada 
región deberá prepararse para hacer 
frente a eventuales emergencias, 
considerando la presencia del fenó-
meno de “El Niño” y las condiciones 
geográficas que suelen generar la 
acumulación de agua en la superficie.

Cabe recordar que Senapred in-
formó hace pocas semanas que, a 
nivel nacional, existen más de 9 mil 
puntos de riesgos de inundaciones. 
Y dentro de ese conteo general, se 
evidencia que Coquimbo es una de 
las regiones con mayores peligros.

LA REGIÓN DE COQUIMBO 
En conversación con El Día, el geó-

grafo Pablo Sarricolea, coordinador 
de Vinculación con el Medio del 
Programa de Reducción de Riesgo 
de Desastres y miembro del Grupo 
de Climatología de la Universidad 
de Barcelona y de la Sociedad de 
las Ciencias Geográficas de Chile, 
analizó los factores que llevan a 

EL PAISAJE ÁRIDO Y 
SEMIÁRIDO ES CLAVE, 
PUES SUS SUELOS SON 
MUY CONTACTADOS, 
INCIPIENTES E INCLUSO 
IMPERMEABLES, LO CUAL 
HACE QUE EL AGUA 
ESCURRA, MÁS QUE 
FILTRAR”
PABLO SARRICOLEA
GEÓGRAFO U DE CHILE

LA AUTORIDAD DEBE 
ACTUAR EN BASE AL 
PEOR ESCENARIO. SI HAY 
1.200 ZONAS CRÍTICAS, 
DEBE ATENDERLAS CON 
SUS DISTINTAS ESCALAS 
DE TRABAJO, DESDE EL 
GOBIERNO REGIONAL A LOS 
MUNICIPIOS”
PABLO SARRICOLEA
GEÓGRAFO U DE CHILE

DIEGO GUERRERO M.
Región de Coquimbo
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generar puntos de riesgo en la zona,
“El paisaje árido y semiárido es 

clave, pues sus suelos son muy 
contactados, incipientes e, incluso, 
impermeables, lo cual hace que el 
agua escurra, más que filtrar. Por 
otro lado, hay suelos inundables en 
la costa, en particular las vegas, 
muchas de ellas urbanizadas”, ad-
vierte el académico.

Asimismo, mencionó el factor de la 
forma de crecimiento de las ciudades. 
En particular, “ciudades como La 
Serena y Coquimbo crecen a zonas 
que son humedales costeros”, señala, 
lo que no aporta en la prevención 
de desastres, sino todo lo contrario,

“Implica riesgos no sólo para los 
ciudadanos, sino que para la biodi-
versidad de una región muy seca”, 
sostiene.

Cabe señalar que, desde Senapred, 
se ha advertido que algunas zonas 
de riesgos con lluvias intensas son 
quebradas como Santa Gracia y Las 
Rojas, en la comuna de La Serena, 
además de otros peligros en comunas 
como Vicuña e Illapel. 

Otro factor son los asentamientos 
irregulares que se han levantado 
en distintos sectores de riesgo y 
también parcelas, que en años an-
teriores han generado contingencias 
producto de las lluvias y crecidas 
de quebradas.

Según el mismo catastro de 
Senapred, la comuna con mayor 
cantidad de puntos críticos a la 
hora de registrar los sectores de 
riesgo de inundaciones es Vicuña, 
que concentra 376 de los puntos 
detectados a nivel regional, de los 
que más de 200 están en categoría 
de riesgo “alto” y “muy alto”.

LARGO Y CORTO PLAZO

Frente al riesgo que implica “lo-
calizarse cerca de quebradas y 
humedales costeros cuando hay 
eventos extremos de lluvias” y en 
cuanto al mencionado crecimiento de 
las ciudades de la zona, el profesor 
Sarricolea advierte la necesidad de 

realizar una buena planificación para 
prevenir que, cuando existan estas 
emergencias exista una “afectación 
importante” a la población.

“Lo que hay que hacer es plani-
ficar de modo simétrico nuestros 
asentamientos, en sintonía con los 
ritmos de la naturaleza y el clima”, 
afirmó. 

Y en escenario de contingencias, 
como las que eventualmente se 
puedan registrar en la zona, señala 
que se debe actuar con premura.

“La autoridad debe actuar en base 
al peor escenario. Si hay 1.200 
zonas críticas, debe atenderlas con 
sus distintas escalas de trabajo, 
desde el Gobierno Regional a los 
municipios. Los habitantes tam-
bién deben buscar hacer seguros 
sus territorios, en una lógica de 
autocuidado”, declara.

ACCIONES EN LA ZONA
En la región, la información le-

vantada del territorio se deriva a 
los ministerios de Obras Públicas 
y Vivienda y Urbanismo, así como a 
la Superintendencia de Electricidad 
y de Agua, con el fin de realizar 
obras de mitigación.

Actualmente, la información está 
coordinada con los alcaldes de las 15 
comunas y delegados presidenciales.

Desde el Servicio Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres (Senapred) 
entregaron información sobre qué hacer en caso de inundaciones o aluviones, 
en medio de la contingencia nacional por las fuertes precipitaciones en la zona 
centro-sur.
• Si estás en la cordillera, precordillera o en la zona norte del país, no ubicarse 
en quebradas u hondonadas en días de lluvia.
• En caso que la persona decida evacuar, hacerlo hacia lugares que la autoridad 
haya definido como zonas seguras. Si éstas no han sido definidas, hay que ale-
jarse del curso de ríos, esteros y quebradas.
• Si el aluvión se está acercando y no se puede evacuar a una zona segura, se 
debe buscar protección en la parte alta de un inmueble (pisos superiores de ca-
sas, techos, edificios u otra estructura).
• Si se llega a una un área afectada por el aluvión al estar conduciendo, se debe 
evitar cruzar este lugar, por lo que hay que alejarse de la zona.
• Alejarse de una zona afectada por aluvión, ya que podrían generarse otros en 
sectores cercanos.
• Se debe volver al hogar sólo cuando las autoridades informen que es seguro.

¿QUÉ HACER EN CASO DE ALUVIÓN?
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JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA

Pareciera que se calman las 
aguas en Provincial Ovalle, que 
ha tenido una temporada no apta 
para cardíacos este 2023.

Primero, la campaña en Copa 
Chile hizo pensar que “El Ciclón 
del Limarí” estaba para grandes 
cosas en el torneo de la Tercera 
División “A”, donde asomaba como 
candidato fijo para el ascenso.

No obstante, a poco andar 
empezaron los problemas, con 
resultados abultados en con-
tra, un mal funcionamiento, 
diversas lesiones de jugadores 
y un equipo que no daba pie 
con bola en la cancha, pese a 
contar con uno de los cuerpos 
técnicos más reputados de la 
categoría, al mando de Ítalo 
Pinochet.

Este bajón futbolístico, su-
mado a rumores de indisci-
plina, hizo que la dirigencia 
optara por cortar el proceso 
del ex entrenador de Colina, 
trayendo en su reemplazo a 
otro “calado” de la categoría, 
como Luis Pérez Franco.

El debut del otrora campeón 

con Linares no fue bueno, tras 
caer en Concón, y en la fecha 
siguiente el equipo estuvo a 
segundos de naufragar ante 
el débil Brujas de Salamanca, 
consiguiendo un agónico 
empate.

Pero la mano de Pérez co-
menzó a hacerse sentir, con 
un nuevo régimen recargado 
de entrenamientos y un estilo 
quizás más duro que el de 
sus antecesores. El triunfo 
ante Unión Compañías, en La 
Serena, hacía renacer todo, pero 
tenía que ocurrir algo extraño 
entre medio: una trifulca de 
proporciones hacia el final de 
ese cotejo en “La Portada”, 
que incluso tuvo al técnico 

limarino enfrascándose en 
un entrevero con uno de sus 
jugadores.

Una situación que en su 
momento incluso amenazó 
la continuidad del estrate-
ga, pero que en definitiva fue 
superada, no sin antes recaer 
varias fechas de suspensión 
para algunos de los demás 
protagonistas del incidente.

Ahora bien, la trabajada 
victoria ante Colina permi-
tió ahuyentar los fantasmas, 
asentar sobre base más firme 
la posición del entrenador y 
generar un mejor ambiente 
para afrontar lo que se viene: 
el puntero y único invicto de 
la división, Santiago City, en 

calidad de visita.
Un duelo que fue pospuesto 

por lluvia para el martes próximo 
y que de todos modos no com-
promete en nada la posición 
del elenco ovallino, que aun 
perdiendo, seguiría en zona de 
clasificación, de cara a las tres 
últimas jornadas, en las que 
no se moverá del “Diaguita”, 
recibiendo consecutivamente al 
atribulado Municipal Mejillones, 
a Quintero Unido y a Concón 
National.

Como se aprecia, una pers-
pectiva favorable para este 
“Ciclón”, que parece soplar 
con nuevos bríos, mirando de 
reojo lo que podría acontecer 
en la siguiente fase del torneo.

Bien aspectado

Club Social y Deportivo Ovalle enfrenta 
un nuevo desafío como local

TERCERA DIVISIÓN B

Los jugadores ovallinos han mantenido una constante preparación durante esta semana de cara al choque con María Pinto. EL OVALLINO

El “Equipo de la Gente” se 
medirá ante María Pinto en 
el Estadio Diaguita, partido 
pactado para las 18:00 horas 
de este sábado 24 de junio. En 
este encuentro, los dirigidos 
de Andrés Olivares buscarán 
ganar para mantenerse en lo 
alto de la tabla de posiciones. 

El Club Social y Deportivo Ovalle 
atraviesa por un buen momento en 
la Tercera División B, con 23 puntos 
que lo ubican en el segundo lugar del 
grupo norte, destacando que tienen 
el mismo puntaje que Coliseo de 
Algarrobo, aunque este saca una leve 
ventaja en el primer lugar al tener una 
mejor diferencia de gol.   

Los ovallinos vienen de vencer por 
3 a 0 al Fútbol Club Monte Patria, 
en lo que fue el regreso al Estadio 
Diaguita tras un extenso proceso de 
resembrado. 

Este fin de semana en tanto, el 
“Equipo de la Gente” tendrá un se-
gundo partido como local en el coloso 
de avenida La Chimba, cuando se 
mida ante Municipal María Pinto, 
rival al cual ya venció por 2 a 1 como 
visitante, en lo que fue la segunda 

Ovalle

fecha de la primera rueda. 
De esta manera, los jugadores ova-

llinos se han mantenido entrenan-
do en los complejos Municipal y La 
Higuera, así como también tuvieron 
una práctica de fútbol en el propio 
estadio, para así ir familiarizándose 
con la cancha. 

Cabe señalar que el “Social” tendrá 
dos bajas obligadas para este partido 
ante María Pinto, y son los defensas 
centrales Joriam Aguirre y Benjamín 
Zepeda, el primero por acumulación 
de tarjetas amarillas, mientras el se-
gundo fue expulsado con roja directa 

en el último compromiso. 
No obstante, hay que destacar que 

para esta segunda rueda se han su-
mado dos centrales promovidos de 
la “cantera” del club, que son Pedro 
Zepeda y Dyler Cañete, quienes el 
año pasado defendieron la camiseta 
verde en el campeonato nacional de 
Novatos. 

A ellos se suman las incorporaciones 
del volante de creación Jesús Contreras 
(jugador ovallino proveniente de Unión 
San Felipe), el lateral izquierdo Juan 
Saavedra (con cadetes en Coquimbo 
Unido) y el delantero Javier Cuevas 

(quien también fue promovido desde 
Novatos). 

De esta manera, el entrenador Andrés 
Olivares tiene a su disposición a cerca 
de 30 jugadores en el plantel, restan-
do las bajas antes mencionadas por 
suspensión, además de los lesionados 
Brandon Maluenda y William González.

El partido ante María Pinto iniciará 
a las 18:00 horas de este sábado 24 
de junio en el Estadio Diaguita. La 
entrada tendrá un valor de $3.000, 
mientras los menores de 12 años 
podrán entrar gratis, por lo que es un 
panorama ideal para asistir en familia. 
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